

tidak banyak kesempatan yang dilakukan oleh perempuan sebagaimana didapatkan dari laki-laki itu adalah cara Islam menghormati dan memuliakan perempuan. pencitraan laki-laki dalam Islam sebagai sosok pemimpin atau kepala keluarga di kalangan masyarakat Indonesia masih terbius dengan acuan akar budaya patriarki dan maskulinitas yang diisi dengan muatan-muatan hierarkis dalam nuansa hubungan laki-laki dan perempuan sebagai pemimpin dan yang dipimpin, pendominasi dan yang didominasi, pelindung dan yang dilindungi serta serentetan hierarkis lainnya yang menempatkan perempuan dalam posisi ketidaksetaraan. Bahkan pencitraan ini didukung oleh ayat-ayat Al-Quran yang diinterpretasikan sedemikian rupa dan diyakini sebagai legitimasi teologis oleh masyarakat muslim Indonesia.

Terdapat suatu kelebihan dan kekurangan yang dimiliki antara laki-laki dan perempuan baik dari segi fisik maupun social. Kelebihan yang menjadi daya tarik perempuan dengan keberadaan seorang laki-laki adalah yang memang secara biologi (fisik) tercipta dengan tubuh yang lebih kuat dan karisma kepemimpinan yang tegas dari pada wanita. Secara global, laki-laki mendapat kepercayaan penuh dengan keberadaannya dalam segi peran dan stuktur masyarakat. Lingkungan membentuk konstruksi yang menyoalkan laki-laki lebih unggul dalam banyak hal. Hanya saja dalam urusan dapur dan anak, menjadi pekerjaan dari perempuan. Oleh karena itulah, yang menjadi kelemahan bagi perempuan yang dikonstruksikan kurang kompeten dam urusan kepemimpinan dan dipandang lemah dalam hal fisik.

Dengan sebuah perasaan yang dan kelembutan menjadi ciri khas (identitas) dari wanita untuk memberikan pengasuhan pada generasi muda, terutama dimulai dari anak mereka selagi dalam kandungan, dilahirkan, kemudian dirawat dan dibesarkan. Dalam proses tersebutlah yang menjadikan kelebihan wanita bagaimana perannya yang mencetak pola pikir dan otak sesosok manusia dari keturunannya untuk menjadi manusia yang beradab dan beretika. Hal ini bisa terbukti dengan kegiatan seorang ibu yang lebih dekat dalam hal emosional dan psikologis sang anak. Tidak heran tanggal 22 Desember diabadikan sebagai penghormatan terhadap perempuan terutama bagi ibu mulai dari perjuangan dan pengorbanan memberikan pengajaran dan pendidikan secara mental untuk berbudi yang diidealkan dalam setiap keluarga.

Sebuah tantangan di mana identitas agama, jender, dan kekuasaan negara saling bertautan, di mana yang satu memanfaatkan lainnya, dengan perempuan sebagai korbannya. Tantangan semacam ini sudah tentu membutuhkan respon serupa dari perspektif agama, jender, dan demokrasi. Diperlukan orang-orang yang bisa menguasai ketiga wilayah dan perspektif ini, serta sekaligus yang bisa bermain dan berperan di dalamnya. Inilah keunikkan yang dimiliki Musdah Mulia.

Musdah Mulia lebih leluasa menampilkan suara perempuan dalam berbagai isu dan kasus. Di Departemen Agama beliau menyuarakan hak-hak perempuan dalam kebijakan negara tentang perkawinan dan sejumlah kebijakan yang berkaitan dengan perempuan. di MUI, beliau dengan fasihnya mewakili suara perempuan dalam pembahasan isu-isu kontemporer. Di LKAJ, dia

menegakkan hak-hak asasi manusia, menentang kekerasan, sebagai pemimpin, sebagai mitra dalam pembuatan kebijakan, dan juga sebagai pelaku rekonsiliasi (*woman as reconciler*).

A. Eksistensi Perempuan menurut Musdah dalam Pandangan Filsafat Islam

Dalam pandangan Musdah manusia diklasifikasikan berdasarkan jenis kelamin sosial (jender). Menurutnya budaya di Indonesia masih sangat dipengaruhi budaya patriarki, dan umumnya masyarakat hanya mengenal dua jenis jender yaitu jender perempuan dan jender laki-laki. Keterbatasan bahasa Indonesia sering kali membuat masyarakat sulit membedakan antara *female* dan *woman* sehingga keduanya diterjemahkan dengan istilah “perempuan”. Demikian dengan *male* dan *man*, kedua kata itu dalam bahasa Indonesia disebut laki-laki. Dalam bahasa Inggris, kata *female* dan *male* merujuk pada aspek biologis, sebaliknya *woman* dan *man* menjelaskan makna sosial (jender). Karena itu, kata “perempuan” dan “laki-laki” dalam bahasa Indonesia sering salah kaprah digunakan, seharusnya dimaksudkan untuk pengertian seks atau biologis, tetapi lalu diartikan dengan makna jender. Mekanisme budaya, politik, ekonomi dan bahkan ajaran agama telah memaksa masyarakat untuk menerima hanya dua kategori jenis kelamin tersebut, baik jenis kelamin biologis maupun jenis kelamin sosial (jender). Akibatnya, sebagian besar masyarakat sulit membayangkan kemungkinan adanya alternatif lain dari kategorisasi yang sudah diterima dan

b. Perempuan dan Kemerdekaannya

Kajian gender dalam pendekatan sejarah mengungkap sebab-sebab politik dan sosial yang menyebabkan derajat perempuan menjadi rendah dalam kehidupan umum dan menjadikannya sederajat dengan para budak dan hewan ternak sebagai sesuatu yang menjadi milik laki-laki sang penguasa keluarga. Sedangkan dalam pendekatan ilmu politik diketahui bahwa seorang budak atau perempuan tidak mungkin dapat bebas tanpa adanya kesadaran total serta sistem politik yang kuat dan stabil.

Pemisahan gender telah mengakibatkan penetapan jenis pekerjaan. Pada dasarnya, keadilan gender pada hakekatnya sudah tercermin sejak periode awal Islam. Sejak zaman Nabi Saw. banyak wanita menduduki posisi penting. Khadijah yang juga istri Nabi misalnya, adalah seorang komisaris sebuah kongsi dagang. Begitu juga Aisyah, seorang wanita muslim pertama yang menuntut dan menjalani karir politik. Kecerdasan Aisyah sangat kentara. Ia mempunyai pengetahuan fikih yang luas dan termasuk di antara barisan orang-orang yang paling terdidik. Islam telah mengakhiri praktek-praktek diskriminasi dan pelecehan terhadap perempuan yang terjadi pada masa itu. Islam pada kedatangannya membawa spirit untuk membebaskan perempuan. Namun, karena penafsiran yang dilakukan terhadap agama yang kebanyakan adalah laki-laki, membuat posisi perempuan justru tidak membaik.

Dalam ranahkepemimpinan Musdah mengatakan, pada hakikatnya politik adalah kekuasaan (*power*) dan pengambilan keputusan, yang lingkupnya dimulai dari institusi keluarga (rumah tangga) sampai institusi politik formal tertinggi.

Penulis menilai bahwasanya Pemikiran kaum Feminis tentang kepemimpinan laki-laki ini tentunya sangat bertentangan dengan pemikiran para mufassir muslim. Mereka kaum feminis hanyalah berusaha mengusung kesetaraan antara laki-laki dan perempuan dalam segala bidang dengan melawan kodrat mereka sebagai perempuan. Padahal Allah sudah menetapkan kedudukan masing-masing. Pada dasarnya laki-laki dan perempuan sama yang membedakan adalah ketakwaannya. Allah menciptakan manusia terdiri dari dua jenis kelamin yaitu laki-laki dan perempuan. Tentu saja bukan untuk dipertentangkan atau saling merendahkan. Akan tetapi dibalik itu banyak hikmah yang terkandung di dalamnya. Islam menilai bahwa perempuan adalah pasangan laki-laki. Artinya, tidak berbeda kelas, melainkan sederajat karena masing-masingnya pasangan bagi yang lainnya dan saling membutuhkan. Ini menunjukkan bahwa laki-laki dan perempuan saling membutuhkan dan saling melengkapi. Perempuan memang layak dan berhak untuk didapuk sebagai pemimpin. Ketika perempuan sudah menempati posisi tersebut, dia tidak harus “berubah wujud” menjadi seorang laki-laki. Kepemimpinan tidak harus identik dengan kekuatan, ketegasan, dan kewibawaan. Kepemimpinan juga tidak salah seandainya dibawa dalam bingkai kelembahlembutan dan kasih sayang. Perempuan ketika memimpin biarlah menjadi dirinya sendiri yang dalam hal ini perempuan menghargai tabiatnya sendiri sebagai seorang perempuan. Bangunan pemikiran Musdah Mulia dalam masalah tersebut bagi penulis adalah sebuah gagasan yang baru, luar biasa, dan patut diapresiasi. Boleh jadi hal ini adalah bagian dari kegelisahannya yang kemudian disuarakan mewakili kegelisahan-kegelisahan yang dirasakan perempuan pada

umumnya. Perempuan justru harus menegaskan eksistensinya melalui upaya pemuliaan terhadap tabiat aslinya. Dengan mengembangkan kekuasaan perempuan (feminim) perempuan dapat menjadi politisi (pemimpin) yang andal, politisi yang tidak menyakiti lawan politiknya apapun alasannya. Politisi perempuan, tidak akan menggunakan intrik politik sebagaimana yang biasa dilakukan laki-laki. Selanjutnya, bagi Musdah Mulia, perempuan muslimah tidak selamanya harus mengadopsi konsep-konsep Barat, khususnya yang berkenaan dengan emansipasi. Ajaran Islam sendiri sebenarnya sudah sangat kaya dengan prinsip-prinsip keadilan, kebebasan, dan kesetaraan manusia serta pesan-pesan moral mengenai pentingnya pemuliaan terhadap martabat dan harkat manusia. Dalam kondisi tersebut, yang diperlukan adalah sosialisasi ajaran-ajaran Islam yang mendukung emansipasi tanpa harus menimbulkan kekhawatiran akan adanya ancaman terhadap dominasi laki-laki dan dekadensi moral.

Musdah menyebutkan bahwa dalam beberapa kasus, meskipun isteri juga mampu “menghasilkan uang”, tetapi tidak menjamin isteri memiliki kedudukan yang setara dengan suaminya. Hanya karena alasan suami memiliki penampilan fisik lebih kuat, posisi isteri (perempuan) menjadi lemah. Oleh karena itu, Musdah menekankan bahwa perbedaan gender telah melahirkan perbedaan peran sosial. Kadangkala peran sosial tersebut dibakukan oleh masyarakat, sehingga tidak ada kesempatan bagi perempuan atau laki-laki untuk berganti peran. Dalam tradisi Jawa, pembakuan peran ini diungkapkan dalam banyak pepatah, misalnya, perempuan adalah *koncowiking* dari laki-laki yang menjadi suaminya. Ia adalah teman hidup yang perannya selalu di belakang. Pepatah tersebut sekaligus mengisyaratkan bahwa tugas-tugas perempuan adalah di belakang. Dalam budaya Jawa, istilah

perhatian pada konsep-konsep Islam sebagaimana yang ada dalam kepercayaan, praktik amalan dan pemikiran juga dalam ajaran Nabi, perkembangan tradisi kalam, filsafat, dan dalam pandangan keagamaan tentang pengalaman dan penghayatan psikolog sufis serta amalan keagamaan ritulis. Musdah menghargai keterkaitan antara agama dengan ras, lingkungan fisik, dan peradaban.

Upaya yang dilakukan Musdah dalam memahami tentang teks-teks perempuan sama halnya dengan pemikiran Muthahhari sangat bercorak filosofis yang berlandaskan pada Al-Quran dan Hadis. Salah satu kelebihan Muthahhari dalam bidang filsafat adalah mampu menjelaskan filsafat dengan bahasa yang mudah dicerna. Kekhasan filsafat Islam sebagai sesuatu yang tidak terpisahkan dengan ideologi, ideologi yang rasional bukan ideologi yang bersifat doktrin normatif adalah merupakan salah satu ciri yang menonjol dari pemikirannya, karena menurut Muthahhari filsafat adalah sebuah imajinatif kreatifitas akal yang bersandar dibawa payung Al-Quran yang ditawarkan sebagai sebuah Ideologi dan tawaran epistemologi Islam yang hidup dalam ruang sosial yang progresif. Muthahhari merupakan seorang pemikir Syi'i yang amat percaya kepada rasionalisme dan pendekatan filosofis yang menandai mazhab yang satu ini. Muthahhari membantah pernyataan sebagian pengamat yang menyatakan bahwa rasionalisme dan kecenderungan kepada filsafat lebih merupakan ingredient ke Persia ketimbang ke-Islaman. Muthahhari menunjukkan bahwa semuanya itu beradadi jantung ajaran Islam, sebagaimana ditunjukkan oleh Al-Quran, hadis Nabi dan ajaran para Imam. Madzhab filsafat yang diikuti oleh Muthahhari adalah madzhab filsafat Mulla Shadra, yakni filsafat al-hikmah al-

